
“不愿补课遭暴打”不能开除了事
□郭文斌

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

不打不成“财” 王恒/漫画

只因不愿住在班主任老师家里“补课”，广州市白

云区太和镇大源天宏小学三年级学生李某宇，一次次

遭到棍棒抽打、被扇耳光，甚至被老师抓住头部撞向

墙壁。之后，经与学校协商，李某宇转到其他班，又被

新班主任呵斥“滚出去”。李某宇的母亲何女士称，已

决定给孩子转学，并要求学校支付“转学费”。（5月12
日《南方都市报》）

只因成绩考得差，只因不愿在班主任老师家中补

课，就被暴打，班主任老师令人发指的行为，很难和为

人师表的形象对上号。

这位班主任相当凶残，威胁学生，要么转学，要么

补课。而“补课”时长两个半月，却需要交 3500 元钱

“补课费”，如此昂贵，没有“市场价”，只有“垄断价”。

而所谓的“补课”却是名不符实，只是在学生把作业做

完之后，在作业后面签个名，“没有专门开小灶教过什

么。”这样的补课如何提高成绩？

义务教育阶段老师不能补课，更不能把学生带到家中补课，且收取补课费。可这位老师却

是置相关“禁令”于不顾，在遭到学生反对之后，更是变本加厉，对学生采取报复手段，运用的是

体罚。这不是在教育学生，而是为失去了钱而报复。这已经有触犯法律的嫌疑。

如果说学校中只有一个老师堕落，可以归咎于老师的个体原因，事实上，当孩子转到另外的

班级，更是遭遇了侮辱人格的对待，新的班主任竟然让学生滚出去，可见，在这所学校，没有人性

的老师大有人在。这样的学校已经失却了教书育人的意义，变成了逐利的“地盘”，学生成为老

师赚钱的工具。如果仅仅是将涉事老师开除，是远远不够的。
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WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

什么是庆安枪声中
最痛心一击 SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

□高亚洲

还 记 得 董 明 珠 与 雷 军 的“ 10 亿 豪

赌 ”吗 ？

2013 年底，格力电器董事长董明珠与小

米公司董事长雷军豪赌 10 亿元，赌小米 5

年之内销售额能不能超过格力电器。当

时，小米风头强劲，格力却是传统产业的代

表，甚至有人比拟格力为诺基亚——并不

为公众看好。

难道空调业的“No.1”
真的要被历史潮流吞没吗？

且慢，还没到盖棺论定的时候。最近，一

则新闻曝出：格力电器大步挺进全球 500 强，

排名“福布斯全球企业 2000 强”第 385 位，超

过美的、惠而浦、青岛海尔等竞争对手，位居

全球家用电器类榜单首位。而在 2014 年，格

力排名501位，距离500强仅有一步之遥。仅

仅一年时间，格力的名次上升了100多位。

据了解，“福布斯全球企业 2000 强”这

份榜单，收录了根据营收、利润、资产和市

值这四大指标评出的全球规模最大、最有

实力的上市公司，使用的是综合评分，对这

四项指标分配了同样的权重，因为单独一

项指标所反映的情况会有偏差或不够全

面。依据这四大指标，福布斯创建了四个

独立的榜单，一家公司必须跻身至少其中

一个分榜单，才有资格加入全球 2000 强的

最终角逐。今年，中国有 232 家企业跻身全

球 2000 强，排在格力之前的中国企业，基本

来自于金融、地产、互联网和能源行业。

而在福布斯 2000 强榜单公布前不久，

格力刚刚公布了 2014 财报。报告显示，公

司 2014 年实现营业总收入 1400.05 亿元，同

比增长 16.63%；归属于上市公司股东的净利

润为 141.55 亿元，同比增长 30.22%。综合两

份成绩单，格力和董明珠可以扬眉吐气了。

鼓吹“格力衰退论”的人
有没有被打脸的感觉？

别慌，打完了左脸该打右脸了。这一掌

是回敬那些认为“董明珠轻视互联网和智

能家居，产品上缺乏创新”的人的：3 月 18

日，中山大学博学大讲堂上，董明珠在演讲

时宣布格力手机已经研发成功，并且正在

使用。格力手机所强调的，正是智能化，用

手机控制家居电器、调控生活环境。在众

多家电品牌中，格力在移动互联网道路上

走得最早，也走得最远。

事实上，根据格力的 2014 年报，过去的

一年有四大重点工作，其中包括“布局智能

环保家居系统，开拓新的发展空间 ”与“电

商业务快速增长，线上线下联合发力 ”。在

2014 年，格力发布了智能环保家居系统，而

格 力 手 机 的 研 发 则 与 此 有 关—— 同 样 在

2014 年报中，格力宣布“格力手机即将面

世，作为承担链接和控制智能家电产品的

载体，格力会抢先争夺智能家居入口，成为

连接各个家电设备并搜集数据的平台，帮

助用户时刻关注家电设备的运行状态，最

终达到远程可视化控制目的，未来还可进

入大数据服务领域。”

事实胜于雄辩。面对智能家居和移动

互联网的浪潮，格力并没有驻足不前。此前

的“10 亿豪赌”，一方面起到烟雾弹的作用，

麻痹了竞争对手的神经；另一方面，也可能

是格力的营销方式，起到了非常好的传播效

果。相比较一些手机品牌，屡屡放出狠话又

屡屡跳票的做法，格力的策略可谓高明。

格力电器挺进福布斯全球500强

700观众冒雨聆听周国平：
鸡汤的书没什么大用

日前，700名观众冒雨来到

北大二教的一间教室里。他们

都是为一场讲座而来，而讲座

的主人公是周国平。

周国平最近出了两本新

书：《人生不较劲》和《觉醒的力

量》，此次讲座就以后一本书的

题目命名。

周国平说：无论是文学还

是哲学，各种各样的书里面都

有鸡汤类。我们说鸡汤层次

是比较低的，给人安慰，如果

真是这种书的话可以不读，没

有什么大用。还是需要读大

师的书，不要读周国平的，读

爱默生的。

记者从公安部获悉，针对舆论关注的哈尔滨铁路公安处庆安站派出所民警开枪击毙涉嫌暴

力袭警的徐纯合事件，公安部和铁路总公司领导高度重视，立即责成铁路公安机关全面开展调

查，回应社会关切。铁路公安局迅速组成由局领导带队的工作组赶赴庆安开展调查处置等工

作，检察机关已于第一时间介入调查。（今日本报19版）
11天前，一记沉闷的枪声，在一个叫“庆安”的地方响起。应声倒地的，是一个叫徐纯合的当

地农民，在他倒下的地方，瘫坐着他年逾8旬的母亲、站着他三个未满十岁的孩子。在当地官方

简讯里，此事被描述为“男子火车站抛摔幼童、抢夺枪支，被铁路民警开枪击毙”。枪声过后，虽

有凛然的正义，难平的人心随后却汹涌而来。

庆安枪声事件的真相到底是何？在权威调查结论未公开之前，任何揣测都是虚妄的，一个

真正值得思考的问题是，即便我们最终在当地铁路警方压在手里的视频里发现了全部的真相，

我们真的实现了全部的正义回归吗？正如英国法官达林所言，许多真相被道出，但更多的真相

却被隐瞒。这句话所隐喻的是这样的现实——真相被隐瞒固然是令人痛心的，但追求真相过程

中的艰难才是最让人痛心的一击，因为它意味着正义回归，掣肘于太多看不见的社会幽暗。而

那些让真相难以大白的幽暗，才恰是阻碍社会前行的最大阻力。

回到庆安枪声事件来说，一个最核心的问题是，作为关键证据的视频为什么千呼万唤不出

来呢？更进一步说，在这12天的时间里，掌握着核心证据的当地铁路警方何以能在沸反盈天里

如此“云淡风轻”呢？在这12天的时间里，是媒介素养的缺失，还是多种力量的博弈使然？抑或

是公共危机中惯常的鸵鸟手法？当然，无论是何种原因，让真相始终躲在“沉默”的幕后，悠然地

睥睨着民众的错愕和舆论的哗然，所投射的正是权力与权利无以复加的割裂和对立。

于此而言，我们对公安部和铁路总公司的联合调查，最大的期待，不仅仅在于真相的挖掘和

公开，更在于对幕后沉默发生机制的追溯，探幽出此种割裂与对立的病症所在，并能通过具体的

制度建设，从根本上打破这幕后的沉默，让真相和正义，永不迟到。

举报贪官，也是一门学问！

武汉纪委披露：在信件、网

络、来访、电话举报中，信件超

6成，而匿名举报占80%！匿名

举报核实有一定难度，举报记

住这3点：①首选网络举报，最

高效；②举报必备要素：时间、

地点、人物、情节；③有证据最

好，否则提供知情人，便于寻找

突破口。@平安武汉

你可听过
“白衣天使”的心声？

①我相信爱是一剂良药，

能 给 病 人 带 来 春 天 般 的 暖

意，给生命带来无限活力;②

做生命的守护者，一起背负

起守护生命的责任;③只要能

获得患者的理解与尊重，工

作累点或者受点委屈也没什

么;④我相信只要我们悉心对

待每一位病人，就能进入病

人的灵魂……@人民日报

老外一声吼
国人皆汗颜
□毕文章

彪形醉汉在餐厅闹事打人，在旁用餐的

一名老外挺身而出，带头呼吁大家联手制止，

起初没人理会，在这名外国友人的号召下，众

人终于将闹事醉汉制服。这一幕10日发生在

深圳福田区新沙路润青四季餐厅内。（5月11
日《南方都市报》）

有 100 多国人在现场，最终，老外挣脱了

中国女友的阻挠冲上前去，号召大家一起制

服了醉汉。老外一声吼，国人皆汗颜。

有人肯定会问，100多国人为何没人冲上

去做“带头大哥”呢？他们不敢，害怕惹祸上

身。因为如果把醉汉打坏了，要包赔医药费，

还可能摊上官司；而醉汉要是把见义勇为者

打坏了，见义勇为者可能什么都得不到。

在现实生活中，有关部门对正当防卫的

认定非常苛刻，往往会被认为防卫过当，甚至

还会认定故意伤害罪等等。于是，大家多一

事不如少一事，就是能出手也不出手了。

因此，当务之急就是要尽快对见义不为

立法，把见死不救规定为公民的法律责任，让

见义勇为者受到应有的保护。

“控烟”不能仅靠
提高“烟草税”
□狄书爱

近日，卷烟消费税由5%提高至11%，烟草

行业的批发价格也同步上调，最终将上涨

10% 。据悉，香烟价格上涨确实会让一些价

格敏感且烟瘾程度低的烟民放弃吸烟，但如

果单纯依赖价格上涨来控烟，效果将很有

限。（5月12日中国新闻网）
提高烟草税不是控烟的全部，因为提高

烟草税，对高档烟消费者对价格敏感度不

高。而对于目前比较畅销的中低档烟来说，

每包烟的价格涨幅并不大，提高烟草税对销

量方面带来的实际影响有限。

据了解，不少烟民之所以不会因香烟价

格上涨而戒烟，固然是因为香烟价格上涨幅

度不高，更重要的原因还在于，我国不少烟民

对吸烟的危害其实并不是很了解，这也与我

国对烟草广告宣传管控并不够严格有关。

烟草作为有害于身体健康的行业，不能

单纯考虑经济效益，更要考虑生态效益和社

会影响，否则，不能称得上是“科学发展”，政

府的公信力也会为此大打折扣。


